

PROMOCIÓN Y CAPACITACIÓN

PRIMERA JORNADA CULTURAL Y DE LA SALUD CON POBLACIÓN INDÍGENA MAZAHUA

Fecha: 13 de mayo de 2003.
Lugar: Escuela Primaria *Carlos Hank González*, de la comunidad de Pastores, municipio de Temascalcingo.

Beneficiarios: 1,200 personas.

Con la finalidad de proporcionar servicios médicos a las comunidades con mayor marginación de nuestra entidad, este Organismo cuenta con el programa *Jornadas culturales y de la salud con población indígena del Estado de México*, a partir del cual y gracias al respaldo de diversas instituciones gubernamentales y a las agrupaciones civiles del estado, se realizó la primera actividad del programa en la escuela primaria *Carlos Hank González*, de la comunidad de Pastores, perteneciente al municipio de Temascalcingo.

La ceremonia de inauguración fue presidida, en representación del M. en D. Miguel Ángel Osorno Zarco, Comisionado de los Derechos Humanos del Estado de México, por el Lic. Tomás Trujillo Flores, Secretario de esta Defensoría de Habitantes, quien estuvo acompañado por: la Lic. Adriana Argüello Juárez, Delegada del Instituto Nacional Indigenista en el Estado de México; el Prof. Silvino García Barrera, Presidente Municipal por Ministerio de Ley de

Temascalcingo; el M. en D. José Ramón Medina Miranda, Séptimo Visitador General con sede en San Felipe del Progreso; el Sr. Zenón Domingo González Romero, Jefe Supremo Mazahua de Temascalcingo; el Dr. David Alejandro García Luna Herrera, Director de Servicios de Salud de la Secretaría de la materia en nuestra entidad; además de representantes de diversas instancias federales y estatales que gentilmente coadyuvaron con nosotros en tan importante actividad; entre ellas, la Secretaría de Desarrollo Social, las Facultades de Odontología y Enfermería de la Universidad Autónoma del Estado de México, el Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia; las delegaciones estatales del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado y de la Procuraduría Federal del Consumidor; la Comisión de Conciliación y Arbitraje Médico; la Dirección General de la Protectora de Bosques; el Consejo Estatal para el Desarrollo Integral de los

Pueblos Indígenas; el Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios y el Instituto Mexiquense de la Juventud.

Al ofrecer su mensaje de bienvenida, el profesor Silvino García Barrera, Presidente Municipal por Ministerio de Ley de Temascalcingo, señaló:

A nombre del pueblo de Temascalcingo les doy la más cordial bienvenida a la primera jornada cultural y de la salud en esta población indígena de



Pastores; al tiempo de agradecer al equipo de médicos y alumnos que llevará a cabo esta actividad con la finalidad de mejorar la calidad de vida de cada una de las personas, así como la defensa de sus derechos y la preservación de la cultura. En esta jornada agradecemos la participación de instancias del ámbito federal, estatal y municipal y, en especial, a los visitantes les deseo la estancia más placentera en esta comunidad, exhortando a la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México para que continúe con esta tarea de ayuda a las personas de las comunidades que menos recursos tienen, gracias.

Por su parte, a nombre del M. en D. Miguel Ángel Osorno Zarco, Comisionado de los Derechos Humanos del Estado de México, el Lic. Tomás Trujillo Flores, Secretario de este Organismo, manifestó:

...quiero entregarles el saludo muy atento, el cariño y el afecto del hombre que dirige y que dio también la indicación para que estuviéramos aquí, del M. en D. Miguel Ángel Osorno Zarco, Comisionado de los Derechos Humanos del Estado de México, me quiero detener también y les pido de favor a la población de Pastores que la única manera auténtica que tenemos para agradecer sean esas palmas, miren ustedes quienes nos acompañan... y también la presencia y doy la bienvenida de una organización no gubernamental, una red humana con un solo propósito, darles algo muy pequeñito para que ustedes puedan tener o bien preservar el tesoro más preciado que tenemos después de la vida, la salud, los abrazo con afecto y con mucha atención ¡Gracias!

Como parte de los servicios ofrecidos en esta actividad, podemos señalar los siguientes:

- ☞ 610 consultas de medicina general;
- ☞ 68 consultas odontológicas;
- ☞ 64 exámenes de papanicolaou;
- ☞ 90 revisiones de signos vitales;
- ☞ 5 consultas de atención a discapacitados;
- ☞ 73 personas atendidas por la coordinación de atención a adultos mayores y grupos indígenas, a quienes se expidió la credencial respectiva;
- ☞ 450 infantes recibieron la instrucción necesaria sobre técnicas de cepillado dental, además de recibir gratuitamente cepillo y pasta dental para este efecto;
- ☞ 45 revisiones oftalmológicas;
- ☞ 90 cortes de cabello;
- ☞ 20 trabajos de reparación de aparatos electrodomésticos;
- ☞ 40 pares de zapatos donados para adultos mayores;
- ☞ 200 personas fueron atendidas con información general sobre las actividades de este Organismo;
- ☞ 320 infantes resultaron beneficiados con la aplicación de técnicas de aprendizaje sobre los derechos de los niños;
- ☞ 300 prendas de vestir fueron distribuidas entre los asistentes; y
- ☞ 30 pares de zapatos y juguetes, donados a familias de la propia comunidad.



HOMENAJE AL MAGISTERIO, CEREMONIA DE ENTREGA DE LA PRESEA EDUCACIÓN EN DERECHOS HUMANOS

Fecha: 6 de junio de 2003.
 Lugar: Sala *Juan Sebastián Bach*, de la Escuela Normal para Profesores, con sede en la ciudad de Toluca.
 Asistentes: 250 personas.

Con motivo del *Día del maestro*, esta Defensoría de Habitantes, desde hace cinco años, realiza la ceremonia conmemorativa *Homenaje al magisterio*, misma que enmarca la entrega de la presea *Educación en derechos humanos*, a mentores, primordialmente jubilados y pensionados, cuya labor se haya caracterizado por fortalecer la cultura de respeto a la dignidad humana y, por ende, a los derechos fundamentales de las personas.

Esta actividad fue presidida por el Comisionado de los Derechos Humanos del Estado de México, M. en D. Miguel Ángel Osorno Zarco, así como por las autoridades siguientes: el Lic. Rogelio Tinoco García, Subsecretario de Educación Básica y Normal de la Secretaría de Educación, Cultura y Bienestar Social; la Profa. Trinidad Franco Arpero, Secretaria General del Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México, el Prof. Oscar Cruz Ortiz, Secretario de Investigación y Capacitación Educativa del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, Sección 17, Valle de Toluca; y de la Profa. Bertha Zárate Sandoval, Coordinadora de la Licenciatura de la Escuela Normal para Profesores.

Al ofrecer su mensaje, el Lic. Rogelio Tinoco García, Subsecretario de Educación Básica y Normal de la Secretaría de Educación, Cultura y Bienestar Social del Estado de México, indicó:

Educar y fomentar los derechos humanos constituyen acciones convergentes, esfuerzos que conjugan en un mismo horizonte, por ello en la Secretaría de Educación, Cultura y Bienestar Social asumimos que es fundamental propiciar aprendizajes que lleven a la práctica cotidiana los valores de solidaridad, tolerancia y respeto por los demás, que den vigencia plena a los derechos humanos dentro del espacio escolar e introducirlos en el actuar de los estudiantes de manera que permanezcan durante toda su vida; sin duda son los maestros que forman a los jóvenes y niños mexiquenses, quienes poseen la mejor oportunidad de impulsar estos aprendizajes.



Acto seguido, el Comisionado de los Derechos Humanos del Estado de México, M. en D. Miguel Ángel Osorno Zarco, en compañía del Lic. Rogelio Tinoco García, Subsecretario de Educación Básica y Normal de la Secretaría de Educación, Cultura y Bienestar Social del Estado de México, hicieron entrega de la presea *Educación en derechos humanos*, a las personas que a continuación se mencionan:

- ☞ Prof. Virgilio Rasso Nava;
- ☞ Prof. Joel Cruz Juárez;
- ☞ Profa. Elvia Huerta Mondragón;
- ☞ Dr. José Ricardo Perfecto Sánchez;
- ☞ Ing. Agustín Gasca Pliego;
- ☞ Prof. Alejo Quiroz Mira;
- ☞ Profa. Sara Graciela Mejía Peñaloza;
- ☞ Prof. Vicente Huitrón Lugo;
- ☞ Prof. Socorro Rojas Alba; y
- ☞ Profa. Aida León García.

En representación de las personas objeto de tan singular reconocimiento, el Dr. José Ricardo Perfecto Sánchez, expresó:

M. en D. Miguel Ángel Osorno Zarco, los nueve galardonados le

felicitemos por su labor cotidiana como Comisionado de los Derechos Humanos en el Estado de México, por defender con argumentos jurídicos y con razonamientos éticos todos aquéllos casos que tengan por razón de ser la búsqueda de una eficiente administración de justicia que conlleve a la legalidad, le felicitamos por promover la ceremonia denominada 'Homenaje al magisterio', pues somos solo nosotros los nueve galardonados, pero queremos compartir esta distinción con tantos otros profesores y educadores de nuestra entidad que son tan merecedores de esta presea como lo somos hoy nosotros; le felicitamos finalmente porque este tipo de reconocimientos más allá de la honda satisfacción que nos produce, nos alienta y alienta a todos los docentes a seguir trabajando por una educación de calidad, sin marginación alguna.

Finalmente, el Comisionado de los Derechos Humanos del Estado de México, M. en D. Miguel Ángel Osorno Zarco, afirmó:

A pesar de saber que tenemos el privilegio de contar con ciertas

ventajas de todo tipo en nuestro país, resulta difícil caminar a diario sin grandes preocupaciones. Preocupaciones que nos remiten instintivamente hacia las nuevas generaciones. Y se hacen presente preguntas y frases muy clásicas, que por antiguas no dejan de tener un gran contenido; ¿Qué mundo dejaremos a las nuevas generaciones? ¿Cómo colaborar para que tengan circunstancias más humanas? ¿Qué tanto daño estamos haciendo con nuestras omisiones o con los actos que deliberadamente persiguen ciertos intereses? ¿Cuántas vidas se ven envueltas en el abismo de la incertidumbre al no tener perspectivas claras y al no encontrar éstas en ninguna parte, porque probablemente tampoco existen? Al pensar en éstas y otras interrogantes similares, no podemos sino recibir con beneplácito la gran contribución que hacen los maestros para respondernos lo anterior.

La respuesta de ellos es una respuesta viva, de trabajo y esperanza en las aulas, una creencia de que lo que se enseña no sólo sirve para situaciones inmediatas, sino que tiene el fin de contribuir en gran medida a

resolver los problemas que hoy nos aqueja y que el día de mañana pueden ser abismales. Cuántos de nosotros, al enfrentar situaciones concretas, no sólo de nuestra vida profesional, recordamos alguna enseñanza, una frase o un consejo de nuestros profesores, cuántos de nosotros no hemos recordado, a los maestros que nos pedían mayor compromiso en nuestra labor para cumplir con un fin de servicio a los demás y de formación con uno mismo.

Por tanto, los felicitamos y les solicitamos sigan en su empeño para mejorar las condiciones de vida de nuestra sociedad y de la humanidad. De manera muy especial, reconocemos la labor de los profesores Virgilio Rasso Nava, Joel Cruz Juárez, Elvia Huerta Mondragón, José Ricardo Perfecto Sánchez, Agustín Gasca Pliego, Alejo Quiroz Mira, Sara Graciela Mejía Peñaloza, Vicente Huitrón Lugo, Socorro Rojas Alba y Aída León García, quienes nos han manifestado a través de sus enseñanzas y de sus actos el gran amor hacia la vida y hacia los demás, expresado a través de la promoción de los derechos humanos.



EVENTOS DE CAPACITACIÓN MAYO			
SECTOR	EVENTOS	BENEFICIARIOS	MUNICIPIOS
SERVIDORES PÚBLICOS			
Docentes	09	112	Calimaya, Tepotzotlán, Otzolotepec y Jiquipilco
Coordinadores municipales de derechos humanos	01	19	Toluca
Seguridad pública municipal	06	304	Ocoyoacac, Teotihuacán, Chimalhuacán y Toluca
Servidores públicos municipales	07	124	Chimalhuacán, Chalco y Capulhuac
Dirección General de Seguridad Pública y Tránsito	02	86	Texcoco
Secretaría de la Defensa Nacional	02	2,345	Coyotepec y Temamatla
Dirección General de Prevención y Readaptación Social	07	57	Tlalnepantla de Baz y Toluca
SECTORES VULNERABLES			
Adultos en plenitud	01	32	Tenango del Aire
Indígenas	01	1,200	Temascalcingo
OTROS SECTORES			
Jóvenes	21	1,599	Tenango del Aire, Xonacatlán, Calimaya, Chapa de Mota, Toluca, Zacualpan, Ocuilan y Jiquipilco
Promotores	13	150	Toluca
Asociaciones civiles	06	302	Tenango del Aire, Otzolotepec, Ocuilan y Toluca
Organizaciones no gubernamentales	03	107	Metepec
Total	79	6,437	Otzolotepec, Temascalcingo, Tenango del Aire, Tlalnepantla de Baz, Calimaya, Tepotzotlán, Texcoco, Ocoyoacac, Teotihuacán, Chimalhuacán, Toluca, Chalco, Capulhuac, Coyotepec, Temamatla, Xonacatlán, Chapa de Mota, Zacualpan, Ocuilan y Jiquipilco

EVENTOS DE CAPACITACIÓN JUNIO			
SECTOR	EVENTOS	BENEFICIARIOS	MUNICIPIOS
SERVIDORES PÚBLICOS			
Docentes	03	65	Tlalnepantla de Baz, Xonacatlán y Nezahualcóyotl
Coordinadores municipales de derechos humanos	01	15	Toluca
Seguridad pública municipal	19	633	Villa del Carbón, Hueyboxtla, Rayón, La Paz, San José del Rincón y Zumpango
Servidores públicos municipales	07	209	Villa del Carbón, La Paz y San José del Rincón
Dirección General de Prevención y Readaptación Social	08	62	Toluca
Secretaría de la Defensa Nacional	02	2,206	Coyotepec y Temamatla
Secretaría de Salud	01	120	Toluca
OTROS SECTORES			
Jóvenes	17	1,107	Calimaya, Tlalnepantla de Baz, San José del Rincón y Zinacantepec
Promotores	08	60	Toluca
Sector rural	01	36	Soyaniquilpan de Juárez
Asociaciones civiles	01	30	Calimaya
Sociedad civil	01	250	Toluca
Organizaciones no gubernamentales	02	72	Nezahualcóyotl
Total	71	4,865	Tlalnepantla de Baz, Xonacatlán, Nezahualcóyotl, Toluca, Villa del Carbón, Hueyboxtla, La Paz, San José del Rincón, Zumpango, Coyotepec, Temamatla, Calimaya, Zinacantepec, Soyaniquilpan de Juárez